

BAB V

SIMPULAN DAN SARAN

A. Simpulan

Berdasarkan temuan dari hasil analisis data mengenai kritik sosial dalam novel *Di Kaki Bukit Cibalak* karya Ahmad Tohari dan relevansi dengan pembelajaran Bahasa Indonesia di MA dapat disimpulkan sebagai berikut.

Pada penelitian ini ditemukan sebanyak 25 data kritik sosial yang terdapat dalam novel *Di Kaki Bukit Cibalak* karya Ahmad Tohari. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa ditemukan 9 kritik sosial dalam novel *Di Kaki Bukit Cibalak* karya Ahmad Tohari, di antaranya adalah 3 terkait masalah pendidikan, kritik sosial terkait kebudayaan terdiri dari 3 data, kritik sosial terkait ketimpangan gender 2 data, Kritik sosial terkait konflik sosial terdapat 5 data, kritik sosial terkait kemiskinan terdapat 3 data, kritik sosial terkait kejahatan 2 data, kritik sosial terkait pelanggaran norma 2 data, kritik sosial terkait masalah generasi muda 1 data, dan kritik sosial terkait diskriminasi terdapat 4 data.

Hasil validitas bahan ajar dari dua ahli yaitu memperoleh nilai rata-rata 83,33%, berdasarkan aspek penyajian materi memperoleh nilai rata-rata 86,66%, aspek bahasa dan keterbacaan memperoleh nilai rata-rata 83,33% dan aspek grafika memperoleh nilai rata-rata 81,25%, sehingga dapat disimpulkan bahwa pengembangan bahan ajar bahasa Indonesia berbasis kritik sastra bagi siswa kelas XI (Novel *Dikaki Bukit Cibalak* Karya Ahmad Tohari berbasis kritik sosial) Kelas XI SMA dengan jumlah skor total 124 dan nilai rata-rata 83,75% maka bahan ajar modul dikategorikan layak untuk digunakan.

B. Saran

Sehubungan dengan hasil penelitian ini, maka yang menjadi saran dari peneliti dalam hal ini, bagi peneliti lain yang mengambil bahasa dan sastra Indonesia agar lebih memahami dan memperluas pengetahuan mengenai

kritik sosial dalam karya sastra dan pemanfaatannya sebagai bahan ajar dalam pelajaran Bahasa Indonesia. Penelitian ini juga dapat dijadikan sumber informasi dan bahan masukan sehingga bermanfaat dalam mengkaji hal-hal yang berkaitan mengenai kritik sosial dalam karya sastra khususnya khususnya dalam novel.

